

chambre, ou en stalle, qui conçoivent la société comme une collégiale et croient trop simplement qu'on pourra initier les masses à l'appareil archéologique que suppose une compréhension un peu pénétrante de l'office, il est indispensable cependant d'éclairer le peuple sur ce qui se fait dans l'église. L'amour de la messe est à ce prix, et Dieu sait que la messe est l'âme même du catholicisme.

Tout ce travail qui s'offre, les Congrès s'en occupent. Ils indiquent des méthodes pour l'accomplir, fixent les étapes à suivre, apportent des exemples, donnent des éclaircissements, proposent des motifs pour exciter les paresseux ou les découragés. Nous pouvons, nous devons en profiter. Ne nous contentons pas de nous réjouir de l'éclat des cérémonies des Congrès, d'applaudir à l'enthousiasme des foules, d'en rendre grâces au Ciel, d'en tirer bon augure pour notre époque, y voyant pour elle, avec raison, un indice de renaissance; faisons passer tout cela, leçons et encouragements, jusqu'à l'ordre pratique. Prenant au sérieux les indications et les exhortations, essayons de réaliser quelque chose.

Or, entre tous les instruments de progrès eucharistique dont les Congrès ont discuté et éprouvé l'efficacité, il n'y en a pas, je pense, qu'ils aient plus vivement recommandés que les *associations eucharistiques*. Profitant de tout ce qu'ont accumulé à ce sujet, d'une part, les théoriciens et, de l'autre, les hommes d'œuvre, il faut nous faire en cette matière une conviction, une doctrine et puis nous mettre à l'œuvre. Nous entrerons dans une Ligue eucharistique, et s'il n'y en a pas, nous en fonderons. Ainsi, le Congrès n'aura pas été pour nous l'occasion d'une émotion excellente, mais dont l'effet va s'affaiblissant toujours. Il aura été l'occasion d'un perfectionnement réel.

Les Ligues eucharistiques ont cet avantage d'être extrêmement simples. Elles ne supposent aucun tralala, se prêtent à toutes les situations. Elles peuvent naître grandes, elles peuvent surtout naître petites. Deux personnes y suffisent: un prêtre et une âme de bonne volonté, un prêtre et un enfant. Ce n'est rien puisque cela se trouve partout, et cependant c'est tout, parce que toute ligue comportant en elle de la bonne volonté et une méthode a l'avenir pour elle. Oui, elle grandira nécessairement: